



図1は、川幅を1mから0.5mに絞った場合の河床高と水位を計算と実測を比較したもので、ほぼ満足いく結果を得ることができた。ここで $x=0$ は河口、 $x=0 \sim 2m$ で0.5m、 $x=3 \sim 10m$ は $B=1.0m$ で、2~3mは直線変化である。図3は(4)式を図にしたもので、 $A/A_0 = \frac{hB}{h_0 B_0} = (B/B_0)^{0.5} P/P_0$ も示しておいた。ここで $P$ は5とした。流砂量式として $P=5$ となるBraun式は、洪水時の河床変動を計算する場合うまい合うようだ。<sup>1)</sup> 図中には筆者が行なった実験結果と現地河川の結果を示しておいた。(現地河川は波の影響が少くない水深の深い河川、波が低い河川と選んだ。) ほぼ(4)式を満足している。なお水位としては洪水時水位を取るようにした。資料のない河川は勾配などから推定した。

なお(4)式として設計河口幅として許さけると考えらる上流河口幅 $B_0$ を取ると、河口での水深(潮位-河床高)は、上流水深 $h_0$ となり、(1)式より $h_0$ は等流水深である。

よって

$$h_0 = \eta^{0.5} Q^{0.5} B_0^{0.5} I^{0.5} \quad \text{----- (7)}$$

この水深が河口で、川幅を上流と同じにした場合の達成可能な河口最大水深である。これによれば、 $I \ 1/1000, 1/100$ では水深は2倍異なり、 $Q$ が大きく、 $B$ が小さい河ほど河口水深は深くなる。もしこれより河口水深が深ければ堆積、浅ければ土砂の排出を見る。図4は日本の河川の0.5~1.0km附近の平常時水深を縦軸に、 $Q^{0.5} B^{0.5} I^{0.5}$ と横軸に取ったものである。図中の直線は $\eta = 0.025$ とした場合の(7)式である。 $Q$ としては日本の河川では河床変動を生ずるような流量は、洪水時流量であるので年最大流量を取った。 $I$ は河口附近勾配、ゆえに河口を取らなければ、河口では河理工や砂州の存在の影響を受けるので、それを避けるためであり0.5~1.0kmでは水位も河口水位とそれほど変わらないと考えたからである。図を見ると(7)式で求めた水深と大きく異なることはない。ほとんどがそれより小さくなっているが、これは、 $B_0$ として低水階幅を取ったこと、平常時水深を取ったこと、河幅の変化、砂州の影響、支配流量としての $Q$ の妥当性による。

#### 4. 河口処理計画への利用

導流堤先端水深を4~6mくらいまでとした時、波によつてうまることはほとんどなく、導流堤内水深はほぼ洪水時水深で決まる。ゆで述べたことは導流堤の設計に取って基本的な考慮項目としてはいいからなない。もし洪水による水深が2mくらいしかない時には、波があれば、砂州の発生を見ると考えた方が良く、導流堤による河積増を計るといふ効果は少ない。

1) 山本晃一；洪水時砂州でフラッシュ機構の検討法、土木技術資料4-8 2) 山口高志ほか；久慈川河口水深模型、実験報告書、土木研究資料431号

